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AVANT-PROPOS 

1 
La question de l'impact de l'informatisation sur l'emploi et le travail est un sujet 

d'intérêt qui retient l'attention des chercheurs depuis plusieurs années déjà. Compte tenu des 
préoccupations du CCRIT sur la question de l'informatisation du travail, nous avons amorcé une 
série de projets sur cette question dont le premier a consisté en la préparation d'une bibliographie 
thématique. 

En complément à celle-ci, nous avons également préparé deux autres bibliographies : 
une abordant la question de l'économie de l'information et une autre, la question de l'impact sur la 
société et sur la vie quotidienne. Nous avons en outre effectué une analyse d'opinion : 
"L'informatisation au quotidien - Analyse des comportements et attitudes de la population 
canadienne face à l'informatique". 

	

La bibliographie des références incluses dans ce document couvre généralement la 	t 

	

période 1980-1987. Elle sera suivie par l'analyse statistique des impacts de l'informatisation sur la 	' 
croissance des emplois au Canada. 

Lucie Deschênes 

Chercheure scientifique 
Direction de la recherche organisationnelle 



FOREWORD 

The impact of computerization on employment patterns and work practices is a subject 
which has intrigued researchers for many years. In view of CWARC's focus on workplace 
automation, we have undertaken a series of projects on this subject, the first of which involved 
preparing a thematic bibliography. 

Two additional bibliographies were then prepared to supplement this work. One 
exemines the economics of computerization and the other looks at its impact on society and daily 
life. We also conducted an opinion poll on "Computers in Daily Life: Canadians' Behaviour and 
Attitudes Regarding Computer Technology". 

The reference bibliography included in this document broadly covers the period fron-i 
1980-1987. It should eventually be followed by a statistical analysis of the impact of 
computerization on the growth of the Canadian job market. 

Lucie Deschênes 

Research Scientist 
Organizational. Research Directorate 
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INTRODUCTION 

La présente bibliographie contient quelque 1300 références couvrant divers aspects reliés à la 
problématique des nouvelles technologies et de leur incidence sur l'emploi et le travail. Nous nous 
sommes efforcés, le plus possible, de restreindre le domaine des technologies considérées à celles 
que l'on qualifie généralement de "nouvelles technologies de l'information". Les documents 
(articles de périodiques, monographies et chapitres de monographies) retenus couvrent 
principalement la période débutant en 1981 et se terminant au début de l'année 1987. De façon 
générale, les périodiques d'intérêt général ou de vulgarisation furent ignorés au profit de 
périodiques scientifiques et spécialisés. De même, les monographies des organismes 
gouvernementaux et internationaux furent privilégiées. ' 

Les références bibliographiques sont regroupées en catégories et sous-catégories thématiques afin 
de faciliter la consultation. Une référence bibliographique pourra se retrouver sous plusieurs 
regroupements selon la diversité des thèmes qui y sont traités. Ceux-ci sont classifiés comme 
suit : 

1- Bibliographies sélectives 

2- Problématique d'ensemble sur l'incidence des nouvelles technologies sur l'emploi et le travail 

3- Impacts des nouvelles technologies sur l'emploi 

• a) en général 
b) l'emploi industriel 
c) l'emploi professionnel 
d) l'emploi industriel et professionnel 
e) l'emploi régional 
f) la main-d'oeuvre féminine 
g) l'adaptation de la main-d'oeuvre à l'offre d'emploi 

4- Impacts des nouvelles technologies sur le travail 

a) en général 
b) l'organisation du travail 
c) le contrôle du travail 
d) la nature des tâches 
e) la santé et sécurité au travail et l'ergonomie 
f) l'aménagement du temps de travail 
g) le télé-travail et le travail à domicile 
h) les relations de travail 

5- Secteurs économiques étudiés 

a) secteur secondaire 
b) secteur tertiaire 

La catégorie Bibliographies sélectives recense un certain nombre de documents énumérant des 
références d'intérêt pour l'analyse d'un ou de plusieurs aspects de la problématique qui nous 
intéresse. La seconde catégorie, Problématique d'ensemble sur l'incidence des 
nouvelles technologies sur l'emploi et le travail, regroupe les notices qui traitent de la 
problématique des nouvelles technologies, tant en regard de l'emploi que du travail. Les aspects 



"macro" et "micro" sont couverts simultanément. C'est ici que se retrouvent la plupart des compte-
rendus de conférences ou de colloques. 

Dans Impacts des nouvelles technologies sur l'emploi, l'accent est exclusivement mis sur 
les documents axés sur les conséquences macro-économiques des nouvelles technologies sur 
l'emploi. La sous-catégorie en général touche les diverses facettes reliées à la question que les 
autres sous-catégories traitent de façon plus spécifique. La sous-catégorie emploi régional est 
définie en référence aux territoires nationaux, et non par rapport à l'ensemble de la planète. En ce 
sens, le Québec, la Caroline du Sud, la Silicon Valley, la Communauté urbaine de Montréal, 
Toronto constituent des exemples de sujets traités ici. Dans l'emploi industriel et 
professionnel, le lecteur trouvera des références non citées dans les sous-catégories emploi 
industriel ou emploi professionnel mais qui concernent simultanément ces deux questions. 
Les questions de redistribution internationale de l'emploi et d'impacts sur la main-d'oeuvre 
handicapée, jeune ou âgée n'ont pas fait l'objet d'une attention particulière. Les quelques notices 
recensées sur ces thèmes apparaissent donc dans la sous-catégorie en général. 

Le regroupement Impacts des nouvelles technologies sur le travail porte essentiellement 
sur l'incidence des nouvelles technologies sur le travail en contexte organisationnel. La sous-
catégorie en général énumère des notices qui touchent les divers impacts sur le travail alors que 
les autres sous-catégories traitent d'aspects plus spécifiques. Sous contrôle du travail, se 
retrouvent les références bibliographiques qui abordent la notion de pouvoir dans les organisations 
exclusivement sous l'angle du contrôle de l'employé dans l'exécution de son travail (taylorisme ou 
post-taylorisme), ou des relations de domination entre hommes et femmes. Le lecteur intéressé par 
les relations de pouvoir employeurs-employés devra se référer à la sous-catégorie relations de 
travail. Dans cette dernière, apparaîtront aussi les documents publiés par les milieux syndicaux. 

Sous nature des tâches, sont considérées les notices reliées aux impacts sur les descriptions de 
tâches, le contenu des tâches, les qualifications requises, le "job design", le "work design" et les 
caractéristiques individuelles des employés (qualifications, perceptions, attitudes, comportements). 
En ce qui a trait à l'aménagement du temps de travail, nous fûmes moins sélectif dans le 
choix des notices parce que les réflexions à ce sujet semblent plutôt faire l'objet de chapitres de 
monographies ou d'articles de périodiques concernant des sujets à portée plus générale, que de 
monographies entièrement consacrées à ce sujet. L'incidence des technologies de l'information sur 
la productivité n'a pas spécifiquement retenu notre attention. Ce sujet a déjà fait l'objet d'une revue 
sélective de la littérature par le CCRITI. 

La dernière catégorie Secteurs économiques étudiés répartit les notices par secteur  et/ou 
industrie. La sous-catégorie secteur secondaire s'intéresse au secteur manufacturier et à la 
construction, mais présente aussi quelques notices sur le secteur primaire même si ce dernier est 
nettement moins cité lorsqu'on parle de "nouvelles technologies de l'information". La sous-
catégorie secteur tertiaire se confine principalement aux références traitant du commerce de gros 
et de détail, du transport, des communications et des autres utilités publiques, des services 
bancaires et financiers, de l'assurance et de l'immobilier, des services aux entreprises, des 
bibliothèques et hôpitaux, et de l'administration publique. 

Un index alphabétique des auteurs (les personnes physiques et les principales collectivités 
auteures) est présenté par catégories thématiques à la fin du document. 

1. Consultez à cet égard : WYBOUW, George, Richard KANAAN et coll. La bureautique et la 
productivité : revue de la littérature,  Lavai: Communications Canada, Centre canadien de 
recherche sur l'informatisation du travail, sept. 1986, 162 p. 
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INTRODUCTION 

This bibliography contains approximately 1,300 references dealing with the impacts of new 
technologies on employment and work. We tried, as much as possible, to focus on technologies 
normally termed "new information". The documents chosen are periodical articles, monographs 
and monograph chapters. The period of 1981 to spring 1987 is selectively covered. In general, 
the works fundamental to the area as well as scientific and trade periodicals are highlighted. The 
international and governmental organizations' monographs also receive a special attention. 

To facilitate the consultation, the bibliographic references are divided into three thematic categories. 
Note that a given reference might appear in more than one section depending on the various 
subjects covered. These are the categories and sub-categories utilized: 

1- Selective bibliographies 

2- General issue concerning the impacts of new technologies on employment and work 

3- Employment impacts of new technologies 
a) in general 
b) industrial employment 
c) professional employment 
d) industrial and professional employment 
e) regional employment 
f) female labor 
g) labor adaptation to the employment supply 

4- Work impacts of new technologies 
a) in general 
b) organization of work 
c) control of work 
d) nature of tasks 
e) work safety and health and ergonomics 
f) working time management 
g) telework and homework 
h) industrial relations 

5- Economic sectors studies 
a) secondary sector 
b) tertiary sector 

The first category, Selective bibliographies, includes special interest bibliographies analysing 
one or many aspects of this issue. The second category, General issues concerning the 
impacts of new technologies on employment and work, considers references concerning 
both the impacts of new technologies on employment and on work. The "macro"/"micro" 
perspectives are both covered. Most of the conferences and colloquium readings are found in this 
section. 

In the next category, Employment impacts of new technologies, the emphasis was placed 
on documents related to the macroeconomic employment consequences of new technologies. The 
sub-category in general touches upon several aspects of this question, aspects that are not 
relevant to the other sub-sections. The sub-category regional employment was defined in 
reference to national tenitories. In that sense, Quebec, the Californian  Silicon Valley, the Montreal 
Urban Community and Toronto constitute examples of the geographical areas treated here. 
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In the sub-category industrial and professional employment the reader will find references 
not cited in the sub-categories industrial employment and professional employment but 
rather concern both. The international employment redistribution, or the impacts on handicapped, 
young or elderly labor does not receive particular attention. The references related to these issues 
appear in the sub-category in general. 

The category Work impacts of new technologies bears upon the impacts of new 
technologies on work but within an organizational context. The sub-category in general presents 
references dealing with many impacts on work activities in context to the other sub-categories 
which are oriented on more specific impacts. Under control of work, the bibliographic 
references considered analyse the concept of power in an organizational context exclusively in 
terms to the employee's control over his/her work (taylorism or post-taylorism), or to the gender 
domination. The reader interested in power relations between employers and employees will find 
references of interest in the sub-category the industrial relations. Also in this sub-section are 
listed the publications produced by unions. 

In nature of tasks references related to the impacts of new technologies on task descriptions, 
content of tasks, required qualifications, job design, work design and on the major employee's 
characteristics (perceptions, attitudes, behaviours, etc.). Concerning the working time 
management, we have been less selective in our choices because the research on this issue in 
relation to the new technologies tends to appear as monograph chapter or periodical articles instead 
of monographs entirely devoted to the subject. The productivity impacts of new technologies are 
not specifically covered. The CWARC has produced a selective literature review on this 
question 1. 

The last category Economic sectors studies distributes the notices by sector and/or by 
industry. The sub-category secondary sector covers in documents related to the manufacturing 
and the construction industries.  Some references also appear regarding the primary sector, but 
these cases are exceptions in the new information technologies literature. The sub-category 
tertiary sector focuses on wholesale and retail trade, transport, communications and other public 
utilities, banking and financial services, insurance and real estate services, business services, 
libraries and hospitals, and public administrations. 

At the end of this document, an authors alphabetic index (individuals and principal corporate 
authors) is presented by thematic categories. 

1. Consult WYBOUW, George, Richard KANAAN and al. Office automation and productivity:  
review of the literature,  Lavai: Communications Canada, Canadian Workplace Automation 
Research Centre, Sept. 1986, 165 p. 
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